



## L'Union fédérale des Anciens Combattants de Lot-et-Garonne vous présente ses meilleurs vœux pour l'année 2017 !

Que la santé et la réussite vous accompagnent pour cette nouvelle année à venir.

### 77<sup>e</sup> Congrès de l'Union fédérale départementale des Anciens Combattants et Victimes de Guerre

Information : toutes les photos du Congrès sont accessibles en consultant notre site internet : <http://unionfederale47.e-monsite.com/>

Ce 77<sup>e</sup> Congrès de l'Union fédérale de Lot-et-Garonne a réuni de nombreuses personnes et personnalités dont des Présidents de diverses Associations :

- Dominique LÉPINE, Président national UF.
- Gabriel PICHON, Président départemental UF, avec le Bureau départemental.
- Jacky MALARTIC, Président local UF, avec toute son équipe du Bureau local.
- L'ensemble des Présidents de Sections de l'Union fédérale avec leurs adhérents.
- Christian BROUSSARD, Président des AC-PGCATM de Lot-et-Garonne, avec André SMESSAERT, Président des AC-PGCATM de Sainte-Livrade-sur-Lot.
- Jean-Pierre LUCCHESI, Président local FNAM – Médailles Militaires.

- Kamel KHRISXDSATE, ancien Président départemental de SMLH.
- Marie-Odile LEROY-FLEURY, Présidente de l'Association de Fidélité au Général de GAULLE.
- Roland LABADIE, représenté, Président du Comité d'Entente d'Agen.
- Général Richard BOGG, Président national de la SSAFA.

... mais aussi certaines Autorités :

- Sandrine BRU, Directrice de l'ONAC de Lot-et-Garonne.
- Daniel BENQUET, Maire de Marmande, ainsi que de nombreux Maires de Lot-et-Garonne.
- Régine POVÉDA, Députée du Lot-et-Garonne.
- Francis BIANCHI, sous-Préfet de Marmande.

Excusée : Béatrice PELLETIER-FEYS, Présidente de la FNAM de Lot-et-Garonne.

#### • Les remerciements des Autorités



Les Porte-drapeaux en cortège avec, à leur tête, le drapeau départemental porté par Janine Lagutère.

Départ des Autorités au monument aux Morts.

Enfin, les Autorités civiles et associatives ont remercié tous les Porte-drapeaux et ont félicité M. Jean-Claude ESCURAING pour sa décoration.

### La cérémonie au monument aux Morts de Marmande

Le Congrès de l'Union fédérale a débuté par une cérémonie au monument aux Morts de Marmande en présence de plusieurs dizaines de participants.

#### • La remise de l'ONM à M. Jean-Claude ESCURAING

M. Dominique LÉPINE, Président national de l'Union fédérale, a remis la décoration de l'Ordre National du Mérite à M. Jean-Claude ESCURAING, Président de l'UF de Sérignac-sur-Garonne, nommé Chevalier dans l'Ordre National du Mérite par décret du 13 mai 2016. Cette décoration salue son engagement sans faille depuis des années au sein de l'Union fédérale et pour le monde combattant.

#### • Le dépôt de gerbes



Les Autorités et Présidents d'Associations devant le monument aux Morts.

Un dépôt de gerbes a suivi, effectué par :

- M. Jacky MALARTIC, Président de la Section de Marmande, accompagné de M. Josian DUMONDELLE, Secrétaire de la Section.
- M. Dominique LÉPINE et M. Gabriel PICHON.
- M. Jean PINASSEAU, représentant de M. Jean DIONIS du SÉJOUR, Maire d'Agen.
- M. Joël HOCQUELET, vice-Président du Conseil départemental.
- Monsieur le Maire de Marmande, Daniel BENQUET.
- Madame la Députée du Lot-et-Garonne, Régine POVÉDA, Députée de l'Arrondissement de Marmande.
- Monsieur le sous-Préfet Francis BIANCHI, représentant M<sup>me</sup> Patricia WILLAERT, Préfet de Lot-et-Garonne.

#### • La sonnerie aux Morts

Ensuite, la sonnerie aux Morts a retenti, une minute de silence a été respectée et la trentaine de drapeaux s'est inclinée pour honorer tous les « Morts pour la France ». La Marseillaise a été entonnée par l'ensemble des participants à la cérémonie.

### Le Congrès à la salle des Expositions



Arrivée des Autorités à la salle des Expositions pour le Congrès.

Après la cérémonie, les participants ont gagné la salle des Expositions à Marmande pour l'organisation du Congrès. Le Secrétaire adjoint, Josian DUMONDELLE, a organisé une haie d'honneur des Porte-drapeaux avec tapis rouge pour les Autorités qui pénètrent en salle avec une tribune ornée de plantes et de fleurs et d'un grand bandeau bleu, blanc et rouge.

Le café, les viennoiseries et les jus de fruits attendent les congressistes.

#### • Bienvenue aux congressistes par Jacky MALARTIC, vice-Président départemental

Le Président local salue le Président LÉPINE qui nous fait l'honneur de présider ce 77<sup>e</sup> Congrès et que l'assemblée applaudit chaudement. Il fait l'historique de l'Union Fraternelle depuis 1919, énumère la composition du Bureau inchangée depuis 3 ans, remercie tous les membres et adhérents. Nous étions 500 en 1980, 200 en 2004 et 95 ce jour. Il a une pensée pour les décédés, les malades et pour tous ceux qui se sont déplacés en excusant les autres et souhaite une bonne journée à tous. Il est très applaudi.

#### • L'ouverture du Congrès par Gabriel PICHON, Président départemental

À 10h, Gabriel PICHON a ouvert le Congrès et a souhaité la bienvenue à tous les congressistes. Tous les participants se sont levés pour rendre les honneurs au drapeau départemental porté par Janine LAGUTÈRE.

#### • Discours de Dominique LÉPINE, Président national de l'Union fédérale



Le Président national Dominique Lépine.

M. Dominique LÉPINE, Président national de l'Union fédérale, a prononcé un discours. Il s'est présenté à l'assemblée, puis a rappelé, avec l'appui de certains chiffres, la nécessité d'être unis dans le monde combattant pour peser sur la politique et garantir une stabilité des droits pour les Anciens Combattants, notamment le maintien du Droit à Réparation. Il a assuré qu'il fallait travailler avec les Autorités politiques pour assurer la pérennité du Devoir de Mémoire et des droits des Anciens Combattants.

#### • Discours de Pierre AMESTOY, ancien Conseiller technique à l'UF nationale

M. AMESTOY, ancien Conseiller technique et Administrateur à l'Union fédérale de Paris, actuel Directeur de l'ONAC du Tarn, a présenté la réforme du Code des Pensions Civiles et Militaires d'Invalidité. Effectivement, le gouvernement a confié la réforme

du Code des Pensions Civiles et Militaires d'Invalidité à un groupe de travail dont M. AMESTOY faisait partie, Délégué pour l'Union fédérale nationale. Il a très bien présenté la réforme à travers des diapositives claires et précises.

À 10h30, vient la présentation des différents travaux du Bureau départemental.

#### • Rapport d'activité par Bryan DIETZ, Secrétaire général

Bryan DIETZ, Secrétaire général, a présenté le rapport d'activité de la Fédération pour 2015 et 2016. Il a tout d'abord tenu à avoir une pensée émue pour les victimes des attentats du 11 septembre 2001, d'autant qu'il s'est exprimé à l'heure où « il y a quinze ans, les tours du World Trade Center s'effondraient sous nos yeux ». Le public s'est levé pour saluer l'initiative de cette pensée particulière.

Ensuite, il a présenté le rapport d'activité en plusieurs points :

- **la participation de la Fédération aux cérémonies ;**
- **la réponse aux différentes invitations des différentes Associations :** la Fédération répond à de nombreuses invitations de la part d'une multitude d'Associations d'Anciens Combattants (PG-CATM, FNAM, Corps Franc Pompiers, etc.) ;
- **le Conseil d'Administration et la tenue des permanences :** Eliane FREMCOURT et Pierre PEYRATOUT ont quitté le Conseil d'Administration.
- **Nous rejoignent :** Claude LAMARTINIE, en qualité de Président honoraire, Kathy DRUHEN, en qualité de Trésorière générale, et Jean-Pierre BOURDONNEC, en qualité de vice-Président délégué à la Chancellerie ;
- **les activités d'aides et de soutien présentées par la Fédération :** la Fédération a présenté plusieurs demandes d'aides financières et a obtenu satisfaction à chaque demande ;
- **la transmission de la Mémoire :** les subventions octroyées par la Fédération ;
- **la participation des Sections au cahier-journal :** forte participation des Sections au cahier-journal ;
- la participation de la Fédération aux obsèques des adhérents.

#### • Rapport financier par Jacky MALARTIC, vice-Président départemental

Jacky MALARTIC, vice-Président départemental, a présenté le rapport financier préparé par Gabriel PICHON. Le rapport fait état d'un excédent de 2 687,34 € avec de nombreuses dépenses néanmoins nécessaires. Le Président a rappelé que les finances de la Fédération sont à la disposition de chaque adhérent qui en fait la demande, par écrit, à ce dernier.

Roger SENEZ, Commissaire aux comptes, a approuvé les résultats communiqués. Ce rapport a été mis au vote puis approuvé à la majorité des congressistes.

#### • Rapport moral par Gabriel PICHON, Président départemental

Gabriel PICHON a présenté le rapport moral de la Fédération en commençant par assurer les adhérents de toute son énergie pour la Fédération et rappeler la composition du Bureau départemental.

Le Président a rappelé les valeurs d'humanité qu'incarnent les Anciens Combattants et l'importance du Devoir de Mémoire. Sur ce point, le Président a appelé la jeunesse à se souvenir et à s'engager.

#### • Motions de synthèse par Michel VERWEIRE, vice-Président départemental

Michel VERWEIRE, vice-Président départemental, a présenté trois motions de synthèse :

- l'UF 47 insiste et renouvelle sa demande d'extension au profit des Missions Extérieures selon les mêmes critères d'attribution du Fonds de solidarité que pour les Anciens Combattants d'Afrique du Nord et d'Indochine ;
- l'UF 47 demande que les troubles de santé liés à certaines médications préventives et aux armes et munitions soient reconnus et pensionnés ;
- l'UF 47 demande que le statut de combattant soit reconnu aux soldats français ayant effectué un séjour d'au moins quatre mois entre le 5 juillet 1962 et le 1<sup>er</sup> juillet 1964 en Algérie.

#### • Questions diverses

- Michel GAJAC, Président de la Section de Meilhan-sur-Garonne, déplore que les Diplômes d'Honneur de Porte-drapeaux (relevant de l'ONAC) soient désormais réservés aux jeunes âgés de plus de 16 ans. Il fait remarquer que cette limite ne figure ni dans l'Arrêté ministériel du 26 juillet 1961 qui crée ce diplôme ni même dans l'Arrêté du 13 octobre 2006 qui refonde ce Diplôme. Il demande que cette limitation cesse et que son intervention soit reprise sous forme de motion de synthèse. Michel VERWEIRE lui a assuré que la demande sera étudiée.
- Un adhérent déplore le délai d'attente pour obtenir l'octroi et la révision d'une pension d'invalidité. M. AMESTOY lui a répondu, expliquant que les services de La Rochelle sont débordés car ils ont dû recevoir beaucoup de dossiers à traiter en peu de temps. Le délai de traitement est de 600 jours actuellement.

#### • Intervention de Gaëtan MALANGE, Maire de Saint-Barthélemy

Gaëtan MALANGE, Maire de Saint-Barthélemy et plus jeune Maire de Lot-et-Garonne, a été invité par Gabriel PICHON à s'exprimer sur le Devoir de Mémoire. M. MALANGE a félicité la jeunesse investie dans les Anciens Combattants juste avant de tenir un très beau discours éloquent, démontrant toute l'importance du Devoir de Mémoire.

#### • Intervention d'Emilien ROSO, Maire d'Allemans-du-Dropt

Emilien ROSO, Maire d'Allemans-du-Dropt, a, lui aussi, insisté sur l'importance de la jeunesse et du Devoir de Mémoire.

#### • Intervention de Régine POVÉDA, Députée du Lot-et-Garonne

Madame la Députée Régine POVÉDA s'est exprimée, faisant valoir, à son tour, l'importance du Devoir de Mémoire et les différentes actions gouvernementales assurant la pérennité de ce dernier. Elle a salué le patriotisme plus que nécessaire dans notre société ainsi que le courage et le sacrifice de nos secouristes (Policiers, Pompiers, SAMU, Armée, etc.).

#### • Intervention de Daniel BENQUET, Maire de Marmande

L'intervention des Autorités s'est poursuivie avec le discours de Daniel BENQUET, Maire de Marmande, dans lequel il a exprimé toute sa gêne à l'égard des propos tenus par Monsieur le Président Dominique LÉPINE à deux reprises. Dominique LÉPINE a mis en valeur les baisses d'effectif que l'on connaît, avec quelques prévisions pour l'avenir, concluant qu'il faut construire l'unité du monde combattant pour peser sur le pouvoir politique. Monsieur le Maire estime que « l'on ne peut faire de lobbying avec le Devoir de Mémoire, ce dernier ne se monnayant pas » selon ses propos. Également, Monsieur le Maire estime que les Associations d'Anciens Combattants doivent être les amis des politiques, contrairement aux propos de Monsieur LÉPINE.

#### • Intervention de Francis BIANCHI, sous-Préfet de Marmande

Monsieur le sous-Préfet Francis BIANCHI a excusé Madame le Préfet de Lot-et-Garonne, retenue par ailleurs. Il a rappelé la présence des représentants de l'État aux côtés des Associations d'Anciens Combattants pour agir dans une direction commune. Il a également félicité les travaux produits par le Bureau dont il venait d'avoir connaissance.

#### • Remise des récompenses par les Présidents et par les Autorités



Remise de la Médaille de l'Union fédérale par Michel Verweire, vice-Président départemental, au Général Richard Bogg.



Remise de l'Insigne de Porte-drapeau 10 ans par Sandrine Bru, Directrice de l'ONAC 47, à Jacky Malartic, Président de l'Union fédérale marmandaise.

Les Présidents et les Autorités ont remis un certain nombre de récompenses dont :

- la Médaille Vermeil au vice-Président de la Section de Marmande, Jean-Pierre CARRETEY ;
- la Médaille d'Argent à Jean-Claude BACARISSE et à Jean de LUCA ;
- la Médaille de Bronze à Gino SIGNORI ;
- le Diplôme d'Honneur à M<sup>me</sup> Marie-Madeleine MARTI, à MM. Bernard CHAMBON, Guy ESPO-NISA, Alain MAILLET, Joseph MIREMONT et Charles SUAREZ ;
- l'Insigne de Porte-drapeau « 30 ans » avec Palme d'Argent à Pierre MAURIN ;
- l'Insigne de Porte-drapeau « 10 ans » avec Étoile à Jacky MALARTIC.

#### • Clôture du Congrès par Gabriel PICHON, Président départemental

Gabriel PICHON a clôturé le Congrès en invitant tout le monde à partager un vin d'honneur offert par la Municipalité de Marmande, Monsieur le Maire ayant été obligé de s'absenter prématurément. Les Présidents et les Autorités ont longuement échangé entre eux et avec les adhérents avant de se rendre à table pour le repas.

## Le repas à la salle des Expositions

Pour débiter le repas, Gabriel PICHON et Jacky MALARTIC ont remercié les adhérents présents et ont souhaité un bon appétit, précisant qu'une bourriche aura lieu pendant le repas.

Pour la bourriche, M<sup>mes</sup> Annie CARTIER et Arlette MAURIN, toujours volontaires lorsqu'il s'agit de rendre service, ont fait des tours de table pour vendre les tickets ! À l'issue de la vente, Jacky MALARTIC et Gabriel PICHON ont procédé à la tombola, avec l'assistance toujours aussi fidèle de M<sup>mes</sup> CARTIER et MAURIN ainsi que de celle M. MAURIN. Beaucoup de lots divers et variés ont été distribués.

À la fin du repas, les participants se sont dispersés et le Congrès était terminé.

► Bryan DIETZ et Jacky MALARTIC  
Secrétaire général et Président local de Marmande

## Notre ancien Président départemental Jean-Marie Fau nous a quittés...



Le Capitaine Jean-Marie FAU, Résistant et ancien Président départemental de l'Union fédérale de Lot-et-Garonne, nous a quittés ce 21 octobre 2016 à l'âge de 93 ans. Ses obsèques, célébrées le 26 octobre en l'église du Sacré-Cœur, ont réuni près d'une vingtaine de Porte-drapeaux de toutes Associations ainsi que les représentants de nombreuses Associations d'Agen. L'Union fédérale a pu compter sur la présence de son Bureau départemental, des Sections agenaises, marmandaises, de Sainte-Livrade-sur-Lot, de Casteljaloux et du Mézinais. Réjouissons-nous de ce moment d'union entre Associations autour du grand homme qu'était Jean-Marie FAU.

Né le 23 avril 1923 à Bordeaux, il a commencé sa carrière militaire dans les Chantiers de la Jeunesse, en 1942-43. Il a rejoint l'Organisation de Résistance de l'Armée au sein du 1<sup>er</sup> Régiment de France créé en 1943 pour la Résistance intérieure du pays en tant qu'engagé volontaire pour la durée de la guerre (1<sup>er</sup> contrat d'engagement). Il a rejoint le 1<sup>er</sup> Escadron du Capitaine CO-

LOMB au service du 8<sup>e</sup> Régiment des Cuirassiers. Il a participé à la bataille d'Ecueillé qui a opposé la Résistance et la Wehrmacht. La victoire de l'Escadron COLOMB a valu, à ce même Escadron, une citation collective à l'Ordre de la Division.

Il a également participé à la victoire de Stuttgart et de Mauenheim jusqu'à l'Armistice signé le 8 mai 1945. Dans le souci de libérer la France, Jean-Marie FAU a rejoint les unités combattantes de la Première Armée française du Général de LATTRE de TASSIGNY, et plus précisément la 5<sup>e</sup> Division blindée (2<sup>e</sup> contrat d'engagement).

Tireur affecté au 6<sup>e</sup> Régiment des Chasseurs d'Afrique, il participe à de nombreux combats et son comportement héroïque lui vaut une citation personnelle à l'Ordre du Régiment du Lieutenant-Colonel DUDOGNON. Insatiable, face à l'ennemi japonais, il s'engage aux côtés des Forces alliées de Débarquement et termine sa carrière militaire au grade de Capitaine (3<sup>e</sup> et dernier contrat d'engagement).

De retour à la vie civile, comme tout bon soldat, il n'oublie pas ses camarades. Président de l'Association Rhin et Danube de Villeneuve-sur-Lot, de la Fondation du Maréchal de LATTRE de Lot-et-Garonne mais aussi membre actif de l'ONAC, des Officiers de Réserve de Lot-et-Garonne et des Officiers honoraires, il servira sans relâche le monde combattant. Il reste également membre actif des Anciens de la 5<sup>e</sup> DB, des 8<sup>e</sup> et 5<sup>e</sup> Cuirassiers, du 6<sup>e</sup> RCA et de la FNCV.

Je n'oublie pas qu'il a occupé la lourde tâche de Président départemental de l'Union fédérale pendant quelques années, restant parmi nous bien après avoir cessé ses fonctions.

Son parcours fait de lui quelqu'un de valeureux, un exemple d'engagement, de dévouement pour autrui que l'on ne peut qu'admirer avec une grande estime.

► Bryan DIETZ

## La vie de nos Sections

### NÉRAC

#### Changement de Bureau de permanence

Désormais, la permanence de l'Union fédérale néracaise s'effectuera à la Mairie de Nérac, dans le même bâtiment mais au rez-de-chaussée, au fond du couloir sur votre gauche.

### SÉRIGNAC-SUR-GARONNE

#### Jean-Claude ESCURAING mis à l'honneur ce dimanche 11 septembre à l'occasion du Congrès de l'Union fédérale des Anciens Combattants de Lot-et-Garonne



M. ESCURAING a été nommé Chevalier de l'Ordre National du Mérite par le Décret du 13 mai 2016. Il s'est donc vu remettre les Insignes de Chevalier de l'ONM par M. Dominique LÉPINE, Président national de l'Union

fédérale, Officier de la Légion d'Honneur. Cette décoration vient saluer tout l'engagement de M. ESCURAING, Ancien Combattant d'Algérie, pour l'Union fédérale et le monde combattant. Adhérent à l'Union fédérale depuis

les années 1980, puis Président de la Section de Sérignac-sur-Garonne depuis 1990, il s'engage pleinement pour l'Union fédérale, ce qui lui vaut la Médaille Vermeil de l'Union fédérale. Il a également été Président-délégué des Combattants volontaires de moins de 20 ans aux côtés de Roland CHALVEL de 2007 à la dissolution de ladite Association.

Une retraite bien occupée et dévouée au service des autres et de la jeunesse. Il est titulaire des Médailles suivantes : Croix du Combattant volontaire des moins de 20 ans ; Titre de Reconnaissance de la Nation ; Médaille commémorative d'Algérie.

Fidèle à lui-même et sans prendre la grosse tête, M. ESCURAING confie : « C'est compliqué d'avoir l'Ordre National du Mérite, ça fait très plaisir surtout au titre de la Défense ».

► Bryan DIETZ

### NOS DEUILS

- Agen : M. Jean-Marie FAU.
- Duras-Lévigac : M<sup>me</sup> Denise BAUDOIN.
- Fumel : M<sup>me</sup> Marthe NOCETTO-KESSELER.

**Nous prenons part au deuil qui frappe les familles de nos disparus et nous renouvelons à celles-ci nos sincères condoléances et l'expression de notre profonde sympathie.**

